

Ergänzungsfach Philosophie

Was ist Philosophie

Philosophie ist die Suche nach einer rationalen Antwort auf Fragen, welche so alt sind wie die Menschen selbst. Wie kann ich etwas Wissen? Wie nehmen wir etwas wahr? Gibt es einen Gott? Wie handle ich richtig? Wie begründe ich einen Staat? ... Solche Fragen können nur befriedigend beantwortet werden, wenn die Fragestellung mit ihren Konsequenzen genau geklärt ist. Aus diesem Grund klären wir zentrale Begriffe und Konzepte. Beschreiben Situation, in dem wir relevante Aspekte von irrelevanten unterscheiden. Uns mit verschiedenen Antwortversuche prominenter Denker hinterfragen, so dass wir eine eigene substantielle Antwort aufstellen kann.

Unterschied Grundlagenfach / Ergänzungsfach

Programm

Jahr	Grundlagenfach	Ergänzungsfach
Viertes Jahr	Anthropologie (Was ist ein Mensch / die Natur des Menschen?)	<ul style="list-style-type: none"> • Abgrenzung Mensch und Tier • Abgrenzung Mensch und künstliche Intelligenz
	Politische Philosophie (Wie kann man einen Staat rechtfertigen? Was ist eine gerechte Verteilung von Gütern?)	<ul style="list-style-type: none"> • Analyse aktueller Probleme • Migration • Extremismus • Gerechter Krieg
Fünftes Jahr	Ethik (Wie handle ich richtig? Welche Handlungen sind gut bzw. schlecht und mit welcher Begründung?)	<ul style="list-style-type: none"> • Umweltethik • Medizinethik • Metaethik (Nachdenken über ethische Systeme als Systeme)
	Epistemologie (Wie nehme ich etwas wahr? Wie komme ich zu Wissen? Was ist Wissen?)	<ul style="list-style-type: none"> • Wissen über Selbst und Person • Wissenschaftstheorie • Ästhetik (Was ist Kunst?)
Spezifisch	Philosophiegeschichte	<ul style="list-style-type: none"> • Nicht westliche Philosophien • Beziehung Mensch Technik • Religionsphilosophie und -kritik • Rechtsphilosophie • Sprachphilosophie • Wahrheitstheorien

Das Grundlagenfach bietet Ihnen einen Überblick über vier philosophisch relevante Themengebiete sowie einen Einblick in die Philosophiegeschichte. Des weiteren werden philosophische Grundwerkzeuge eingeübt. Aus diesen Gründen ist das Stoffprogramm relativ starr und lässt wenig Mitbestimmung Ihrerseits zu. Anders gestaltet sich dies im Ergänzungsfach. Hier ist es der Fachschaft Philosophie wichtig, dass sie als Schüler/-innen bei den Vertiefungen eine grössere Mitsprachemöglichkeit in der Setzung der Schwerpunkte haben. Ausserdem werden diese thematischen Vertiefungen mit Exkursionen abgerundet.

Ein zweiter wesentlicher Unterschied besteht darin, dass im Ergänzungsfach auch die Interdisziplinarität mehr Raum bekommt. Externe und interne Experten werden eingeladen und werden mit uns ihre Sichtweise zu Problemfeldern diskutieren. Letztes Jahr haben wir beispielsweise mit der Fachschaft Religion zusammengearbeitet und mit einem ETH-Professor über Tierversuche diskutieren können. Mehrere Projekte dieser Art befinden sich in der Planung.

Prüfungen

Das Ergänzungsfach bietet Ihnen die Möglichkeit Prüfungen in alternativen Formen abzulegen. Mündliche Prüfungen, Referate haben genauso ihren Platz wie philosophische Essays (teils auch open book) und kurze Hausarbeiten. Dies erlaubt es uns Sie nicht nur auf die kommende Maturaarbeit und deren Präsentation, sondern auch auf ihre spätere universitäre Karriere vorzubereiten.

Was bringt mir das EF Philosophie

Das Ergänzungsfach Philosophie ermöglicht es Ihnen interdisziplinäre Sichtweise auf philosophische Fragestellungen anzueignen. Neben diesen Fachkenntnissen fördert das EF Philosophie auch gezielt essentiell wichtige Fähigkeiten, welche Ihnen unabhängig von Ihrem Studienziel von Nutzen sein werden. Sie entwickeln neben Lesetechniken, welche es Ihnen erlauben werden auch komplexe Texte schneller zu verstehen auch ein tieferes Bewusstsein für Argumentationen und Schwächen sowie Lücken in diesen. Aus diesem Grund schärft das EF Philosophie Ihr kritisches Denken und stattet Sie mit den damit verbundenen Werkzeugen aus. Dies schult genauso Ihre analytische Herangehensweise an philosophische, aber auch andere Problemstellungen. Durch das obengenannte können Sie Ihr eigenes Schreiben und Denken präzisieren.

Voraussetzungen

Keine Vorkenntnisse werden vorausgesetzt. Besonders profitieren können aber Schülerinnen und Schüler, welche gerne kritisch denken und Positionen hinterfragen; auch wenn dies manchmal beinhaltet, dass man seine eigenen Überzeugungen hintenanstellen oder kritisieren lassen muss. Darum ist es wünschenswert, dass sie Freude am Diskutieren mitbringen und idealerweise auch eine gewisse Affinität zu Texten mitbringen.

Kontakte

Die Fachschaft Philosophie steht Ihnen bei Fragen gerne zur Verfügung.

Hutter Nathalie
nathalie.hutter@edu.vs.ch

Durrer Sven
sven.durrer@edu.vs.ch

Eyer Philipp
philipp.eyer@edu.vs.ch